

b. Pengertian menurut istilah

Para Sarjana Hukum dalam memberikan batasan tentang "penyanderaan" (lembaga sandera) berbeda-beda. Namun, perbedaan mereka adalah dalam melingkupi batasan itu sendiri. Untuk jelasnya akan dicoba mengemukakan beberapa pendapat tentang pengertian penyanderaan.

- 1). Prof. Dr. Sudikno Mertokusumo, SH memberikan pengertian tentang penyanderaan adalah:

Memasukkan orang yang telah dihukum oleh pengadilan untuk membayar sejumlah uang, tetapi tidak juga memenuhi putusan tersebut dan tidak pula mempunyai barang-barang yang dapat disita, ke dalam penjara (Sudikno Mertokusumo, 1983: 212).

- 2). Dr. R. Wirjono Prodjodikoro, SH mengartikan penyanderaan:

Kalau semua barang-barang terhukum sudah terjual lelang tapi pendapatnya tidak cukup untuk memenuhi bunyi putusan, atau kalau terhukum sama sekali tidak punya barang yang dapat dibeslah dan dilelang, maka terhukum dapat dimasukkan penjara untuk waktu yang terbatas (Wirjono Prodjodikoro, 1978: 133).

Dari batasan-batasan tersebut di atas, dapatlah disarikan bahwa pengertian penyanderaan adalah: "Memasukkan si-terhukum ke-dalam penjara untuk waktu yang terbatas atas permohonan pihak yang menang, karena tidak ada atau tidak cukup barang-barang kepunyaan si-terhukum untuk menjamin pelaksanaan suatu putusan yang pada umumnya berupa pembayaran sejumlah uang".

Sebenarnya penyanderaan adalah versi hukum kaitannya upaya pelunasan hutang yang dianut oleh *Herziene Indonisisch Reglement (HIR)* dan *Rechtsreglement Buitengewesten (R.Bg)*, sebagai peninggalan Kolonial Belanda dahulu. Reglemen pertama berlaku untuk daerah Jawa-Madura Staatsblad 1848 N. 16; staatsblad 1941 N. 44, sedangkan Reglemen kedua berlaku untuk daerah-daerah di luar Jawa-Madura (staatsblad 1927 N. 227), (Sulikno Mertokusumo, 1983: 7).

Meskipun terdapat perbedaan reglemen bagi kedua macam daerah hukum tersebut, namun tidak terdapat perbedaan yang mendasar di antara keduanya. Kata Prof. R. Subekti SH, (dalam karya beliau "Hukum Acara Perdata"): "R.Bg dalam garis besarnya adalah sama dengan HIR, perbedaan hanyalah di sana sini berhubungan dengan keadaan khusus di daerah luar Jawa-Madura" (Subekti, 1982: viii).

Dengan demikian, kiranya mudah dimengerti bahwa membicarakan riwayat lahirnya Lembaga Sandera tidak lain dari pada membicarakan HIR dan R.Bg, pun pula bila membicarakan riwayat lahirnya HIR terutama kaitannya dengan Lembaga Sandera tidak ubahnya dengan membicarakan riwayat

berlaku bagi orang-orang Eropah.

Untuk mengakhiri praktek illegal ini, maka pada tanggal 5 Desember 1846 Gubernur Jendral Rechussen memberikan surat tugas kepada presiden Hoogeerechshof (badan pengadilan tertinggi di zaman Kolonial Belanda) Mr. Wichers untuk merancang Hukum Acara Pidana Perdata bagi bangsa Indonesia.

Dalam tempo yang relatif singkat (tidak cukup setahun) Mr. Wichers dapat merampungkan tugasnya. Hasil rancangan Mr. Wichers tersebut diberi nama "Inlandsch Reglement" (IR), mulai berlaku di Indonesia tanggal 01 Mei 1848 dengan staatsblad 1848 N. 16.

IR. pernah mengalami perubahan pada tahun 1941 melalui staatsblad 1941 N. 44. Dengan perubahan ini nama IR berubah menjadi HIR (RIB/RID).

Begitu pula halnya, dengan berlakunya Undang-undang N. 8/1981, yaitu Undang-undang Tentang Hukum Acara Pidana. Namun demikian perubahan ini tidak begitu membawa arti bagi Hukum Acara Perdata, mengingat perubahan tersebut hanya sepanjang mengenai Hukum Acara Pidana.

Demikianlah riwayat ringkas lahirnya HIR di Indonesia. Hingga saat ini masih diterima dalam

arena hukum kita, melalui pasal II Aturan Per-alihan UUD 1945 dan Undang-undang No. 1 Drt. tahun 1951 (Lembaran Negara tahun 1951, No. 9; Tam bahan Lembaran Negara No. 81).

b. Perkembangan Lembaga Sandera di Indonesia

Setelah kita membicarakan tentang riwayat lahirnya Lembaga Sandera melalui pembahasan tentang riwayat lahirnya IR/HIR, sampailah kita pada pembahasan mengenai "perkembangannya" di tanah air kita. Yang dimaksud dengan perkembangan Lembaga Sandera di sini adalah "pasang surut berlakunya" dalam kerangka hukum nasional kita.

Secara ringkas perkembangan ini terbagi menjadi "dua" periode: (1) periode dimungkinkan penyanderaan; dan (2) periode tidak dimungkinkan penyanderaan.

Periode pertama, dimulai sejak diberlakukannya IR/HIR di Indonesia, yaitu sejak tanggal 1 Mei 1848, sampai dengan dilemahkannya pasal-pasal tentang penyanderaan oleh Mahkamah Agung RI. dengan SEMA No. 2/1964 tertanggal 22 Januari 1964.

Sedang periode ke-dua, dimulai sejak dikeluarkannya SEMA No. 2/1964 yang juga pernah diperkuat dengan SEMA No. 4/1975, sampai dengan

seorang penegak hukum di negeri ini, tepatnya Bismar Siregar SH waktu itu ketua pengadilan negeri Jakarta utara ingin menerobos SEMA tersebut dengan putusannya N. 1/1974/Gij, tertanggal 27 Mei 1974 (Sudikno Mertokusumo, 1982: 213). Namun tindakan tersebut ternyata sia-sia, karena Mahkamah Agung membatalkan putusan beliau; hingga pada gilirannya Mahkamah Agung waktu itu diketuai oleh Prof. Oemar Seno Adji SH. mengeluarkan SEMA N. 04/1975 tertanggal 1 Desember 1975 yang pada pokoknya mempertegas SEMA N. 2/1964 terdahulu (Sudikno Mertokusumo, 1982: 213).

Demikian pula halnya, akhir-akhir ini banyak dijumpai dalam Mass-media di sekitar perdebatan di kalangan teoritisi dan praktisi hukum kita tentang penyanderaan. Perdebatan kali ini bukan karena berpangkal dari tindakan untuk meniadakan Gijzeling, tetapi justru timbulnya karena ingin mengaktifkan Gijzeling. Adalah jelas, waktu itu Wakil Ketua Mahkamah Agung RI Poerwoto S. Gandasubrata SH. "menyetujui" Gijzeling diterapkan (Surabaya Post, 1984: I). Begitu juga Jaksa Agung waktu itu Ismail Saleh SH (Jawa Post, 1984 : I-XI).

Sebenarnya deviasi pendapat yang dilontarkan kedua tokoh tersebut merupakan realisasi gagasan-gagasan sebelumnya, yaitu gagasan yang dicetuskan pada seminar hukum Ikatan Hakim Indonesia (IKAHI) Cabang Sumatera Utara di Medan, akhir Agustus 1983 (Pelita, 1983: IV); dan loka karya mengenai Undang - undang

dengan Pancasila. Oleh karena itu hendaknya dalam Undang-undang Hukum Acara Perdata kita nanti jangan lagi dimuat peraturan tentang penyanderaan (Subekti, 1982: 137).

3. Prof. Dr. Sudikno Mertokusumo SH, Guru Besar Fakultas Hukum Universitas Gajahmada, mengatakan: "Di dalam praktek tidak jarang terjadi bahwa debitur yang dikalahkan atau tahu akan dikalahkan dalam proses pengadilan, jauh sebelumnya telah mengalihkan harta kekayaannya kepada saudaranya, atau orang lain dengan maksud untuk menghindarkan harta kekayaan tersebut dari penyitaan. Dengan demikian maka secara formil si-debitur tampaknya sebagai orang miskin, tetapi secara material tidaklah dapat dikatakan demikian. Mengingat hal semacam itu Lembaga Sandera masih perlu kiranya dipertahankan demi kepentingan kreditur, dengan catatan bahwa penerapannya harus berhati-hati (Sudikno Mertokusumo, 1982: 213).
4. Purwoto S. Gandasubrata SH, yang sekarang menjabat wakil Ketua Mahkamah Agung, mengatakan: "Setuju diterapkan Lembaga Sandera terhadap mereka yang tidak membayar hutang kepada Negara, dengan syarat bilamana hal tersebut telah mempunyai kekuatan hukum. Dan tidak setuju diterapkan pada perkara perdata yang tidak menyangkut pemerintah sebab mereka yang tidak bisa membayar hutangnya itu adalah umumnya orang-orang yang tidak mampu (Surabaya Post, 1984: I).
5. Ismail Saleh SH, waktu itu menjabat Jaksa Agung

"bahwa dalam praktek hukum sering dijumpai debitur yang nakal, dengan pengakuan yang semu mengaku tidak mampu membayar hutang".

Oleh karena itulah seandainya masing-masing pendapat di atas ditopang dengan satu pangkal pijak yang sama, apakah ia kontek penyanderaan yang dikehendaki HIR ataukah penyanderaan yang dikehendaki kenyataan praktek hukum; barang kali perbedaan pendapat tersebut akan mengkristal pada kesepakatan mereka untuk mengubur Lembaga Sandera seperti yang dikehendaki HIR dan membentuk Lembaga Sandera dalam wajah baru atau setidaknya tetap menerima Lembaga Sandera yang dikehendaki HIR dengan mengadakan pelunakan-pelunakan di sana-sini sebagai adaptasi terhadap kaula hukum kita; atau mungkin pula akan meniadakan Lembaga Sandera untuk segala hal dan keadaan serta membunuhnya untuk selama-lamanya.